



Agape
Maison de Prière

L'EGLISE PRIANTE

SESSION 1 : IL Y A URGENCE,
UNE VUE D'ENSEMBLE

Session 1 : l'Église priante, il y a urgence

I. INTRODUCTION

- A. Il y a un verset que l'on cite souvent dans les maisons de prière, celui où le prophète Esaïe guigne dans la génération du retour de Jésus. Il voit que l'identité principale de l'Église est celle d'un lieu qui est premièrement connu pour la prière. On peut se demander ce qu'il a vu pour en arriver à cette conclusion.

C'est un endroit de rencontre entre le ciel et la terre. C'est un endroit de joie et de profonde satisfaction. C'est un endroit qui n'est pas créé par des mains d'homme. C'est un endroit où Dieu entend et répond aux prières des saints. C'est Dieu lui-même qui prend (Es. 62 : 6 : Ps. 65 : 5) et qui rassemble, dans sa présence, ses enfants. Ce qu'Esaïe voit à la Fin des Temps, c'est l'Église priante (Mt. 21 : 12-13) :

7 Je les amènerai sur ma montagne sainte et je les réjouirai dans ma maison de prière ; leurs holocaustes et les sacrifices seront agréés sur mon autel ; car ma maison sera appelée une maison de prière pour tous les peuples. ⁸ Oracle du Seigneur, L'Eternel qui rassemble les bannis d'Israël (Es. 56 : 7-8).

6 Sur tes murs, Jérusalem, j'ai posté des gardes, ils ne doivent jamais se taire (Es. 62 : 7).

5 Heureux celui que tu choisis et que tu fais approcher, pour qu'il demeure dans tes parvis ! Nous nous rassasierons du bonheur de tes parvis (Ps. 65 : 5).

- B. Jésus a une seule Epouse, un seul peuple et il est la tête d'un seul corps. Aujourd'hui, nous voyons un miracle, un signe, une merveille se dérouler sous nos yeux. Le Saint-Esprit suscite l'éclosion de milliers de maisons de prière à travers le monde. Mais ne nous y trompons pas, même si pour l'instant l'articulation entre ces lieux de prière et les communautés chrétiennes n'est pas toujours facile à trouver, la finalité est connue. L'Epouse que Jésus viendra rechercher sera priante (Ap. 22 : 17). En fait, elle ne peut pas devenir l'Epouse sans être captivée par son Epoux dans et par la prière. L'Église sera une maison de prière, L'Epouse sera priante.
- C. En 1985, une étude a été faite et l'on dénombrerait aux USA, 25 ministères 24h/24 dans ce pays. Dans les années 2010, on en dénombrerait plus de 3000 et plus de 10000 dans le monde. C'est une des manifestations les plus fortes de l'œuvre de l'Esprit de Dieu parmi son peuple.
- D. *« Que soit établi en cet endroit, un asile de prières où s'accompliront fidèlement les vœux et les oraisons. Que soit ainsi recherché et poursuivi, avec une volonté profonde et une ardeur totale, le dialogue avec le ciel – Comte de Mâcon, Duc d'Aquitaine, 11 septembre 910 ».* Ces paroles ont été prononcées lors de la fondation de l'Abbaye de Cluny. Ces centres de prière contenus dans des endroits géographiques et des saisons spécifiques de l'Histoire prophétisent ce qui se passera mondialement dans la génération du retour de Jésus.
- E. Ces différents exemples que nous avons cités, ont quelque chose d'important en commun. Ils nous parlent tous de la prière communautaire. Ensemble, c'est possible de faire ce qui, seul, est difficile. C'est la raison pour laquelle nous croyons que la prière communautaire est indispensable.

La pratique communautaire de la prière, en plus de nous aider les uns les autres, a aussi pour but d'enseigner par l'exemple. Ce qu'une communauté fait lorsqu'elle se rassemble, communique et enseigne ce qu'elle valorise. La prédication, par exemple, est importante, car elle occupe une grande place dans les rassemblements du dimanche matin. L'enlever, même si nous continuions à dire que la Parole de Dieu est importante, n'aurait de loin pas le même effet. Dire que la prière est importante est une chose, mais sa rareté dans la vie d'Église communautaire enseigne malheureusement l'opposé.

Un de mes enseignants à la Maison Internationale de Prière de Kansas City, disait qu'il était bien plus important que nous voyons l'arrière de sa tête lorsqu'il était en prière, que son visage lorsqu'il nous enseignait. La puissance de l'exemple par rapport à la parole seule n'est plus à démontrer.

- F. Récemment, j'échangeais avec un responsable du Conseil National des Evangéliques de France sur ce sujet des maisons de prière, et il nous encourageait à persévérer dans tout ce qui pourrait développer la prière chez les Évangéliques. En tant que pasteur, et de pour son travail, il voyage beaucoup dans différents milieux. Son constat est sans appel, la prière communautaire est toujours le parent pauvre de l'expression de notre foi. Toujours, parce qu'il y a 30 ans, c'est ce que je constatais déjà dans ma propre vie et dans mon entourage.

On est en droit de se poser cette question : si l'on ne devient pas intentionnel pour identifier les raisons et les conséquences de notre manque de prière et de proclamer la vision de l'Eglise priante avec ses solutions, dans 30 ans, serons-nous encore au même endroit ? Peut-on prendre ce risque-là en voyant la pression augmenter sur l'Eglise ?

- G. En 2004, Mark et Karen Anderson, engagés avec JEM, responsables de « Call2All » et fondateurs de « Impact World Tour » cherchaient le Seigneur chacun de leur côté. Lorsqu'ils se sont retrouvés, Dieu leur avait dit exactement la même phrase : « *Ma maison est une maison de prière. Si elle n'est pas une maison de prière, elle n'est pas ma maison du tout.* » Dans le milieu missionnaire, ils sont connus pour leur dévouement total à impacter des villes entières par la prédication de l'Evangile.
- H. Pendant longtemps, j'ai l'impression d'avoir murmuré cet appel de l'Eglise à grandir dans cette identité priante. Je crois que c'est le temps maintenant de le crier sur les toits. Je n'ai pas la prétention d'avoir tout compris, ni d'en connaître l'application pastorale pour chaque milieu, et encore moins de dire aux responsables de communautés qu'ils font mal leur travail. Avant de se poser la question de comment mettre cela en pratique, nous avons besoin que nos cœurs soient réveillés. Ce désir a besoin de venir de l'intérieur et non d'être imposé de l'extérieur.
- I. Aggée et Zacharie sont deux prophètes qui ont été utilisés pour remobiliser le peuple d'Israël après leur échec dans la reconstruction de la maison de prière. Ce peuple bouillant avait tout quitté pour cette tâche, mais ils avaient abandonné, suite aux difficultés et aux oppositions. Il n'a fallu qu'une parole ointe pour réveiller le cœur de Josué et de Zorobabel et de tout le peuple. C'est ma prière :

¹⁴ **L'Eternel réveilla l'esprit de Zorobabel... gouverneur de Juda et l'esprit de Josué... le souverain sacrificateur, et l'esprit de tout le peuple. Ils vinrent se mettre à l'œuvre dans la maison de l'Eternel des armées, leur Dieu (Ag. 1 : 14).**

II. L'EGLISE PRIANTE, L'ENVIRONNEMENT PROPICE POUR AIMER DIEU

- A. La jeune Sulamite, dans le livre du Cantique des cantiques, fait face à un dilemme. Elle a expérimenté l'amour de Dieu, meilleur que tous les plaisirs de ce monde. La passion pour son Dieu a grandi en elle. Elle est devenue la résolution de sa vie, la vision de son existence. Elle veut faire de l'expérience de ses affections, le but de sa vie, afin de pouvoir aimer Dieu de tout son cœur :

² **Qu'il m'embrasse des baisers de sa bouche, car sa tendresse vaut mieux que le vin (Ct. 1 : 2).**

- B. L'étape suivante est de pouvoir vivre la deuxième partie du commandement d'amour donné par Jésus. Elle s'engage, dans l'Eglise, à servir son prochain avec la même passion qu'elle a pour son Dieu. Le constat est alarmant : à force de vouloir partager son huile à d'autres, elle en perd la sienne :

⁶ ... les fils de ma mère se sont emportés contre moi, ils m'ont fait la gardienne des vignes, mais ma vigne, à moi, je ne l'ai pas gardée. ⁷ Révèle-moi, toi que mon cœur aime, où tu fais paître ton troupeau... (Ct. 1 : 6-7).

- C. Notre cœur est ce qu'il y a de plus précieux (Pr. 4 : 23). Il a été façonné pour bien fonctionner lorsque, premièrement, nous aimons Dieu de tout notre cœur et ensuite, notre prochain comme nous-mêmes. Une Eglise priante crée un environnement qui encouragera et rendra possible le commandement de Jésus de demeurer en lui afin de porter du fruit. Elle permettra de prendre soin de notre propre cœur et pas seulement de celui des autres. Elle permet d'enraciner la simplicité de notre dévotion à l'égard de Christ (2 Co. 11 : 2). Jésus nous a choisis, premièrement, pour nous avoir avec lui (1 S. 13 : 14, Mc 3 : 14 ; Jn 17 : 24 ; Ap. 21 : 3 ; Ps. 132 : 13-14) :

³⁷ ... tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de toute ton âme et de toute ta pensée. ³⁸ C'est le premier et le grand commandement. ³⁹ Et voici le second, qui lui est semblable : Tu aimeras ton prochain comme toi-même (Mt. 22 : 37-39).

⁹ Comme le Père m'a aimé, moi aussi, je vous ai aimés. Demeurez dans mon amour (Jn 15 : 9).

- D. Une Eglise priante témoigne de sa dépendance à Christ. Elle est l'opposé de celle de l'esprit de Laodicée qui se dit riche et n'a besoin de rien. Jésus la reprend et lui dit que si elle se repent, il soupera avec elle. La récompense est la proximité avec Jésus en devenant priante :

¹⁷ Parce que tu dis : Je suis riche, je me suis enrichi et je n'ai besoin de rien... ²⁰ ... Si quelqu'un entend ma voix et ouvre la porte, j'entrerai chez lui, je souperai avec lui et lui avec moi (Ap. 3 : 17-20).

III. L'ÉGLISE PRIANTE, UNE FOI FERME ET VECTRICE DE LA JUSTICE DE DIEU

- A. Jésus, dans le contexte de son enseignement sur la prière dans Luc 18, fait cette déclaration glaçante : « Lorsque je reviendrai, trouverais-je la foi sur la terre » Il le dit dans un contexte de grande injustice, celle qui prévaudra lors de son retour (cf. Lc 17). La foi, sans la certitude d'un justicier, en présence de l'injustice, défaille. Et l'amour, sans l'action du Saint-Esprit, en présence de l'iniquité, se refroidit :

⁸ ... Mais quand le fils de l'homme viendra, trouvera-t-il la foi sur la terre (Lc 18 : 8).

³² Mais j'ai prié pour toi, afin que ta foi ne défaille pas... (Lc 22 : 32).

²⁰ C'est à cause de votre petite foi... ²¹ ... Mais cette sorte de démon ne sort que par la prière et par le jeûne (Mt. 17 : 21).

- B. Jésus lie cette question de la foi défaillante au manque de prière. Ce n'est qu'une foi soutenue et fortifiée par la prière qui peut résister à la pression exercée par l'injustice. Je crois que l'on vit une époque où la pression de l'injustice (tout ce qui est contre l'ordre parfait de Dieu) sur la foi de l'Eglise est immense jusqu'à en faire trembler ses fondements. Pas seulement chez les autres, chez nous aussi. Seule une Eglise priante sera victorieuse.
- C. Le sentiment d'urgence augmente du fait que nous voyons déjà la foi vaciller alors même que la pression augmente encore plus rapidement sur l'Eglise, et continuera de le faire, mettant en péril des parts entières de l'Eglise.
- D. Dans son enseignement sur la prière, Jésus ne nous dit pas seulement que, pour que notre foi résiste, nous avons besoin de prière. Jésus nous enseigne que ce sera par la prière jour & nuit de son Epouse, qu'il fera justice. L'Eglise priante est appelée à être vectrice de sa justice sur terre (Es. 42 : 10-13 ; 62 : 6-7 ; Lc 18 : 7-8 ; Ap. 5 : 8-14 : 8 : 3-6). La prière n'est pas seulement, défense de la foi, elle est aussi offensive pour la justice de Dieu :

⁷ Et Dieu ne ferait-il point justice à ses élus, qui crient à lui nuit et jour, et tarderait-il à leur égard ? ⁸ Je vous le dis, il leur fera promptement justice (Lc 18 : 7-8).

IV. L'EGLISE PRIANTE, LE LIEU OÙ LA PAROLE DEVIENT PRIÈRE

- A. La prière chantée de la Parole de Dieu a accompagné la foi de l'Eglise tout au long des siècles car elle est extrêmement riche et source de vie (Col. 3 : 16 ; Mt. 4 : 4). Paul a expérimenté la Parole de Dieu, pas simplement comme une liste de commandements à respecter, ou encore comme une source d'informations, mais comme des Paroles qui éveillent l'amour et qui nourrissent le cœur du croyant de l'amour de Dieu. La jeune fille, du Cantique des cantiques, dira qu'elle est désirable comme des baisers (Ct. 1 : 2).

⁴ ... l'homme ne vivra pas de pain seulement, mais de toute parole qui sort de la bouche de Dieu (Mt. 4 : 4).

¹⁶ Que la Parole du Christ habite en vous avec toute sa richesse... (Col. 3 : 16).

² Embrasse-moi par les baisers de ta bouche (Parole), ta tendresse vaut mieux que le vin (Ct. 1 : 2).

- B. Paul nous dit que la Parole de Dieu est extrêmement riche. Elle est le moyen par lequel Christ est formé en nous lorsqu'elle habite en nous. Elle habite en nous lorsque nous la chantons. St-Augustin disait que celui qui chante, prie deux fois. Le chant ouvre notre cœur, la Parole de Dieu le transforme. Lorsque la Parole devient prière, nous rencontrons la Parole faite chair. Elle devient alors plus précieuse que l'or, plus douce que le miel :

¹⁶ Que la Parole du Christ habite en vous avec toute sa richesse, instruisez-vous et avertissez-vous réciproquement. En toute sagesse, par des psaumes, des hymnes, des cantiques spirituels (Col. 3 : 16).

¹⁰ ... les ordonnances de l'Eternel sont vraies, elles sont toujours justes, ¹¹ plus précieuses que l'or... plus douces que le miel... (Ps. 19 : 10-11).

¹⁸ Ouvre mes yeux pour que je contemple les merveilles de ta loi ! (Ps. 119 : 18).

¹⁴ La Parole s'est faite chair. Elle a habité parmi nous pleine de grâce et de vérité (Jn 1 : 14).

- C. La prière nous permet de prendre cette Parole de Dieu écrite et de nous approcher de la Parole qui était au commencement et qui est Dieu, afin d'avoir la vie. Jésus nous parlera des Pharisiens, groupes de croyants qui mettaient leur fierté dans la connaissance de la Torah. Et Jésus les reprendra fortement en leur disant qu'ils n'ont pas la vie, car la connaissance n'est qu'intellectuelle. Leur erreur a été de ne pas s'approcher de lui :

³⁹ Vous sondez les Ecritures, parce que vous pensez avoir en elles la vie éternelle... ⁴⁰ Et vous ne voulez pas venir à moi pour avoir la vie (Jn 5 : 39-40).

- D. Nous sommes appelés à découvrir et cultiver cette relation avec la Parole faite chair. En opposition avec l'esprit de ce monde qui crie son désir de se débarrasser de ces chaînes qui les empêchent d'être enfin libres pour faire ce que bon leur semble, c'est une Eglise priante qui permettra à une jeune génération de découvrir la Parole de Dieu plus douce que le miel, dans une Europe post-chrétienne qui la considère comme des chaînes à rejeter loin de d'elle :

² Les rois de la terre se dressent et les princes se liguent ensemble contre l'Eternel et contre son messie : ³ Brisons leurs liens et rejetons loin de nous leurs chaînes ! Ps. 2 : 2-3).

V. L'EGLISE PRIANTE, LE LIEU OU DIEU FAIT GRACE ET MISERICORDE

- A. L'Eglise priante est le lieu où Dieu fait grâce et miséricorde. C'est le lieu où Dieu ne nous donne pas ce que nous méritons mais il nous donne ce que nous ne méritons pas. Joël avertit le peuple d'une crise économique et militaire à venir. Il appelle le peuple à déchirer leur cœur devant lui par le jeûne et la prière en leur disant : « Qui sait si Dieu ne changera pas d'avis ? Peut-être qu'il ne vous donnera pas ce que vous méritez et qu'il laissera derrière vous la bénédiction » :

¹⁰ Les champs sont saccagés, le sol est dans le deuil ; car les blés sont ravagés, le vin nouveau est épuisé l'huile est desséchée... ¹⁴ Consacrez un jeûne... et appelez l'Eternel au secours (Jl 1 : 10-14).

⁹ Ils fondent sur la ville, courent sur les murailles, escaladent les maisons, entrent par les fenêtres comme des voleurs... ¹¹ L'Eternel donne de la voix devant son armée... ¹² Revenez à moi de tout votre cœur, avec des jeûnes, avec des pleurs et des lamentations ! ¹³ Déchirez vos cœurs... et revenez à l'Eternel... car il fait grâce, il est compatissant... ¹⁴ Qui sait s'il ne reviendra pas et n'aura pas de regret, et s'il ne laissera pas derrière lui la bénédiction ? (Jl 2 : 9-14).

³ Cherchez l'Eternel, vous humbles de la terre... cherchez la justice, cherchez l'humilité, peut-être serez-vous préservés au jour de la colère de l'Eternel (So. 2 : 3).

- B. David dira la même chose, mais différemment. Joël nous dit que la motivation de notre retour à Dieu, c'est la beauté de son caractère : « car il fait grâce... ». David nous parlera du vœu de son cœur, la motivation de sa vie dans le Psaume 27. Il y a une chose qu'il désire intensément et qu'il recherche ardemment. Habiter dans la présence de Dieu et voir sa beauté. Ce n'est pas seulement par fascination que David voue sa vie à cette recherche, mais c'est aussi parce qu'il sait que c'est le lieu, comme dans Sophonie 2 : 3, où il sera caché au jour de la détresse :

⁴ Je demande à l'Eternel une chose, que je recherche ardemment : Habiter toute ma vie dans la maison de l'Eternel, pour contempler la magnificence de l'Eternel et pour admirer son temple. ⁵ Car il me protégera dans son tabernacle au jour du malheur (Ps. 27 : 4-5).

- C. L'Eglise priante est le lieu où les saints touchent le cœur de Dieu jusqu'à le faire changer d'avis. C'est aussi le lieu de protection au milieu de la crise. En 910, les moines de Cluny, suite à la chute de l'empire de Charlemagne et des invasions barbares qui s'ensuivirent décidèrent de changer la règle bénédictine pour ne faire que prier ou presque. La raison ? Dans des temps si incertains et si sombres, ils ne voyaient pas d'autres alternatives que celle de la prière.

VI. L'EGLISE PRIANTE, CELLE QUI INTERCEDE DANS L'INTIMITE ET L'OBÉISSANCE

- A. L'Eglise priante, c'est celle qui porte des fruits qui demeurent. C'est une Eglise qui intercède depuis une position d'intimité et d'obéissance à Christ. Jésus nous promet que de cela, découlera l'exaucement sans limite des prières des saints :

⁷ Si vous demeurez en moi et que mes paroles demeurent en vous, demandez tout ce que vous voudrez, et cela vous sera accordé (Jn 15 : 7).

- B. Dieu habite au milieu des louanges de son peuple (Ps. 22 : 4). Jésus règne lui-même par l'intercession, bien qu'il soit mort pour nous et que nous soyons son héritage. Jésus a besoin de demander pour recevoir les nations en héritage. C'est son privilège, en tant que Fils, de pouvoir demander à Son Père. L'Eglise priante est une Eglise qui s'associe au ministère d'intercession de Jésus, afin qu'il reçoive la récompense à ses souffrances :

⁴ Pourtant tu es le Saint, tu sièges au milieu des louanges d'Israël (Ps. 22 : 4).

⁷ ... il m'a dit : Tu es mon Fils... ⁸ Demande-moi et je te donnerai les nations pour héritage et pour possession les extrémités de la terre (Ps. 2 : 7-8).

¹² C'est pourquoi je lui donnerai beaucoup d'hommes en partage... parce qu'il s'est livré lui-même à la mort (Es. 53 : 12).

²⁵ C'est pour cela aussi qu'il peut sauver parfaitement ceux qui s'approchent de Dieu par lui, étant toujours vivant pour intercéder en leur faveur (Hé. 7 : 25).

VII. EGLISE PRIANTE, CELLE QUI REDÉCOUVRE LE SACERDOCE VOCATIONNEL

- A. Pierre, dans son épître, affirme cette vérité redécouverte à la réforme, que nous faisons tous

partie du sacerdoce. C'est ce qui a été appelé le sacerdoce universel. Tout croyant a un accès égal à Dieu. De la même manière, tout croyant a un ministère et pas seulement un groupe de personnes particulier :

⁹ Vous, par contre, vous êtes une race élue, un sacerdoce royal, une nation sainte, un peuple racheté, afin d'annoncer les vertus de celui qui vous a appelés des ténèbres à son admirable lumière (1 P. 2 : 9).

- B. Si cette redécouverte a encouragé tout un chacun à s'approcher avec assurance de la présence de Dieu, étant convaincu que le chemin est ouvert à tous ceux qui ont été appelés à son admirable lumière, elle a aussi tout simplement presque complètement remplacé l'appel sacerdotal vocationnel. Nous nous sommes donc retrouvés avec un peuple priant mais sans leader, ce qui a produit, à la fin du compte, un affaiblissement de la prière communautaire.
- C. Si l'on regarde d'autres confessions chrétiennes, nous nous rendons compte que la prière communautaire occupe une plus grande place. Les moines, les nonnes, les diaconesses ne sont pas seulement un moteur à la prière mais aussi un signe fort, que la prière est assez importante pour s'y adonner d'une manière vocationnelle.
- D. David, lors du retour de l'arche de l'alliance à Jérusalem, va établir un nouvel ordre de prière musicale qui passera au travers des âges. Il établit des Lévites dont l'occupation principale sera de prier Dieu au travers de la musique. Le livre des actes nous promet sa restauration afin que le reste des hommes puisse rencontrer Dieu :

⁴ Il plaça devant l'arche de l'Eternel ceux des Lévites dont le service était d'invoquer, de célébrer et de louer l'Eternel, le Dieu d'Israël (1 Ch. 16 : 4).

¹⁶ Après cela, je relèverai la tente de David qui était tombée... ¹⁷ Afin que le reste des hommes cherche le Seigneur... (Ac. 15 : 16-17)

- E. L'Eglise priante trouve sa force dans le mélange du sacerdoce universel et vocationnel. La prière est pour tous, mais sans le vocationnel, la prière communautaire est faible.

VIII. L'EGLISE PRIANTE ATTEND AVEC AMOUR SON RETOUR

- A. Un des versets les plus connus de l'Apocalypse nous dit que l'Eglise sera priante, qu'elle aspirera au retour de Jésus et qu'elle connaîtra les émotions et les désirs de Jésus l'Epoux, envers elle. La prière développe la relation avec Jésus et la relation met en lumière la douleur de son absence. Jésus, en parlant du jeûne, nous dit que lorsque nous sommes connectés au manque de sa présence, nous mènerons le deuil. Le script qu'il a écrit pour les événements entourant le jour de la joie de son cœur (Ct. 3 : 11) devient notre centre d'intérêt :

¹⁷ L'Esprit et l'Epouse disent : Viens ! (Ap. 22 : 17).

⁸ ... Le Seigneur, le juste juge, me la remettra en ce jour-là, et non seulement à moi, mais aussi à tous ceux qui auront attendu avec amour son retour (2 Tm 4 : 8).

¹⁵ ... Les amis de l'Epoux peuvent-ils mener deuil tant que l'Epoux est avec eux ? Les jours viendront où l'Epoux leur sera enlevé, et alors ils jeûneront (Mt. 9 : 15).

IX. RÉSUMÉ

- A. L'Eglise priante est l'endroit propice pour aimer Dieu avec une foi forte, vectrice de la justice de Dieu. Elle est le lieu où, lorsque la Parole devient prière, nous rencontrons la Parole faite chair, nous permettant de devenir le lieu où Dieu ne nous donne pas ce que nous méritons et le lieu où il nous donne ce que nous ne méritons pas. Elle est aussi celle qui intercède dans l'intimité et l'obéissance, encouragée et dynamisée par la redécouverte du sacerdoce vocationnel. Elle chérit le script qu'il a écrit pour le jour de la joie de son cœur et l'attend avec amour.